
Conseil de Fabrique 

paroisse Ste Odile des 

Hausbergen
Réunion CF CP EAP  du 8 février 2022
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Agenda

 Gestion finances paroisse

 Trésorerie du Conseil de Fabrique

 La Mense

 Foyer

 Situation, besoins, vue d’ensemble

 Le projet, présentation, le plan (édition 4)

 Le devis, le financement, les phases

 Les dernières réunions : architecte, archevêché, mairie 
ober, notaire…

 Les points ouverts et actions

 Moment d’échanges 2



Conseil de Fabrique 

Gestion finances paroisse
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Finance paroisse
 Trésorerie du Conseil de Fabrique

 Béatrice se « rétracte en tant que membre du conseil de 
fabrique » le 14 janvier 2022.

 Nous avons trouvé très rapidement un candidat en la personne de 
Jean-Marie Debes.

 Nous avons délibéré au sein du Conseil de Fabrique le 1er février 
2022 sur la nomination du nouveau trésorier (unanimité).

 Depuis nous nous réorganisons petit à petit

 Jean-Marie s’est auto-formé sur le logiciel Zachée, il est déjà 
opérationnel.

 Nous nous sommes entendus sur le processus de collecte des 
quêtes, dépose de l’argent à la banque…

 Il se présente devant vous aujourd’hui le 8 février 2022, Il va vous 
parler de son parcours et de son expérience. Bienvenue Jean-Marie 
et un grand merci pour ta célérité dans la reprise de la fonction.

 La Mense

 Bosco a proposé à Violaine de gérer la mense, ce qu’elle va faire  à 
compter de maintenant.
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Projet Foyer paroisse Ste 

Odile des Hausbergen
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La situation actuelle, le presbytère
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surface (m2) presbytère

actuel 102



Le terrain, environ 3000 m2

7



La situation actuelle

surface (m2) presbytère foyer

actuel 102 126

futur 95,6/82,6 153/152
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Le projet, les motivations

 Besoin d’espace de rencontre pour Chorale, CF, CP, EAP, préparations aux 

sacrements, mariages, enterrements, locations…

 Foyer qui n’est pas aux normes.

 Coût important du presbytère (actuel et futur).

 S’inscrit dans la nouvelle dynamique que nous avons voulu pour la paroisse 

Ste Odile : convivialité lors des offices, accueil des enfants, nouvelle 

communication, évènements, affluence…

 Deux espaces

 Un Presbytère de 83m2 (logement + bureau + salle de réunion).

 Un foyer de 152m2 (ERP)

 Toilettes ouvertes pendant les offices.

 deux salles : Accueil de deux groupes en même temps

 Cuisine

 Archives

surface (m2) presbytère foyer

actuel 102 126

futur 95,6/82,6 153/152
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Projet Foyer paroisse Ste 

Odile des Hausbergen

Les phases
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Phase 2 : en cours

 Devis Estimatif Sommaire Travaux : réalisé

 Mise à jour du devis suite à la réunion du Conseil du 11 
janvier 2022 : fait 

 Présentation à l’archevêché : fait

 Présentation à la mairie d’Ober le 25/1/2022 fait

 Rendez-vous notaire le 1/2/2022 : fait

 Négociation avec la banque (round 2) : à programmer avant 
fin du mois de février

 Présentation aux autres mairies : à programmer début mars

 Programme de communication et levée de fonds (on est au 
tout début…)

Les phases
Phase 1 : terminée

 Plusieurs hypothèses : avec et sans presbytère

 Plusieurs architectes, trois projets

 Rencontre avec M. le Vicaire Episcopal Franck Guichard : ok 
beau projet, tenir l’archevêché au courant de l’évolution.

 Présentation au Credit Mutuel : ok sans garanties demandées 
mais taux trop lourd.

12 en règle 

générale sans 

l’extérieur
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Compte rendu réunion archevêché

 Présents : Chanoine Xibaut Bernard, Chancelier et Secrétaire général 
et M. Pfeiffer Marcel, réviseur des Fabriques d'Eglises délibération au 
Conseil de Fabrique pour désaffection du presbytère, Claire Klumpp et 
Thierry Mosser

 Projet Foyer (présentation du projet)

 nos hôtes nous font remarquer que pour la vente du presbytère il faut au 
préalable mener les opérations suivantes :

 délibération de conseil de fabrique sur la désaffectation du Presbytère

 délibération et vote des 3 communes sur la désaffectation du Presbytère 
catholique

 récupérer l'autorisation par la préfecture lorsqu'il y aura un acquéreur 
(promesse de vente) du presbytère.

 il faudra aussi une autorisation d'engager les travaux délivrée par 
l'archevêché.

 l'archevêché n’est pas en mesure de subventionner
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Compte rendu réunion mairie Ober

 Présents : Mme le Maire, Michaël SAINTAUBIN, Bernard SAETTLER et Alain 

VETTER

 La commune va revenir vers le conseil de Fabrique pour nous aider à orienter 

nos recherches sur les subventions et aides.

 En matière de subvention, rien n’est envisageable en 2022, le budget étant 

déjà clos.

 Il ne faut pas trop espérer d’aide de la part de la région.

 Alain Vetter va répondre à nos demandes d’aide techniques.

 Stockage et disponibilité de salle : à revoir lorsque le sujet se présentera

 Remarque de Alain Vetter, le délai ERP est plutôt de 5 mois, démarrage des 

travaux en 2022 difficile à envisager.
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Notaire
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La paroisse est bien propriétaire du terrain et du presbytère



Projet Foyer paroisse 

Ste Odile des Hausbergen

Le plan
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Plans et vues projet

Foyer + Presbytère
Proposition 4, normes RE 2020
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Vue depuis le parvis de la chapelle 

Vue depuis le portail rue des Myosotis
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Vue depuis l’intersection rue des Myosotis et rue des Roses

Vue depuis le presbytère rue des Roses
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Projet Foyer paroisse Ste 

Odile des Hausbergen

Le devis
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Devis Estimatif Sommaire
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Projet Foyer paroisse Ste 

Odile des Hausbergen

Le financement
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Financement
 Hypothèse (vue pessimiste sur les dons et subventions)

 Coût : 610 000 €

 Vente du presbytère actuel : 250 000 €

 Emprunt : 300 000 €

 Taux de prêt à travailler  (Thierry et Jean-Marie) 

 Dons et subventions : 60 000 €

 Subventions : attente retours commune d’Ober, rdv avec Mittel et 

Nieder (Thierry et Claire)

 Nous allons faire au mieux pour augmenter les dons et 

subventions, les expériences glanées ici et là montrent 
que l’on doit facilement pouvoir augmenter la part de 

dons et du coup réduire l’emprunt.

 Par ailleurs certains postes de travaux pourront être 

réalisés par les paroissiens (peinture, meubles, …)
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Financement : levée de fonds

 Comment faire ?  

 Des idées ? 

 Quel est la planning ?

 Voici quelques pistes :

 Il faudra beaucoup communiquer, nous sommes tous les ambassadeurs de ce 

beau projet

 Info CP, CF, EAP -> aujourd’hui

 Info après messe au foyer sur plusieurs dimanches

 Panneau de présentation

 Tracts dans toutes les boîtes aux lettres

 Coaching communication (Cécile Clément) => rencontre programmée ce 

vendredi
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Projet Foyer paroisse Ste 

Odile des Hausbergen

What’s next
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Points ouverts et actions

 Travaux nouveau foyer

 Autorisation d'engager les travaux -> délivrée par l'archevêché.

 Dépose de permis de construire -> en cours avec l’architecte (délai 1 mois)

 Assurance dommages ouvrage : on va essayer d’éviter de la payer, argumentaire : pas 

de revente et couverture assurance décennale. Notaire semble du même avis.

 Assainissement : étudier le point pour voir si la solution actuelle peut suffire (éviter 

de payer 15k€)

 Vente presbytère

 Notaire pour vente appartement et vérifications d’usage -> fait (Thierry)

 Délibération du Conseil de Fabrique sur la désaffectation du Presbytère -> Fait le 1/2/2022

 Délibérations Communes : demandée pour Ober, à faire pour Mittel et Nieder.

 Autorisation par la préfecture lorsqu'il y aura un acquéreur (promesse de vente) pour le 

Presbytère -> CF
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